

Chapitre 3

Jean-Baptiste

(Luc 1.15–17)

L'ange donna à Zacharie quelques précisions sur l'enfant à naître, qui s'appellera Jean (1.14–17).

Car il sera grand devant le Seigneur, il ne boira ni vin, ni boisson enivrante, il sera rempli de l'Esprit Saint dès le sein de sa mère et ramènera beaucoup des fils d'Israël au Seigneur, leur Dieu. Il marchera devant lui avec l'esprit et la puissance d'Élie pour ramener le cœur des pères vers les enfants, et les rebelles à la sagesse des justes, et pour préparer au Seigneur un peuple bien disposé.

(Luc 1.15–17)

Jean-Baptiste fut un très grand homme. «*Il sera grand devant le Seigneur*», annonça l'ange. Non seulement Zacharie et Elisabeth furent heureux à Dieu d'avoir exaucé leurs prières, mais d'innombrables personnes furent reconnaissantes pour la naissance de cet enfant. «*Il sera pour toi un sujet de joie et d'allégresse, et beaucoup se réjouiront de sa naissance*», avait dit le messager céleste (1.14). Jean-Baptiste incitera beaucoup de gens à se repentir; beaucoup se réjouiront donc de ce que le précurseur leur aura fait connaître Dieu.

Ils seront dans l'allégresse à cause de la grandeur de son ministère. «*Il sera grand devant le Seigneur*» (1.15). Mais qu'est-ce que la grandeur? Se mesure-t-elle à la richesse? A la popularité? A une vie facile? La grandeur consiste à vivre pour Dieu et à accomplir quelque chose pour lui.

1. **La vie exceptionnelle de Jean nécessitait une discipline exceptionnelle.** Il devait s'abstenir du vin consommé habituellement au temps de Jésus. A Cana, Jésus fera miraculeusement des centaines de litres de ce vin, mais la mission confiée à Jean nécessitait une abstinence absolue. *«Car il sera grand devant le Seigneur, il ne boira ni vin, ni boisson enivrante...»* Certains croyants sont appelés à se priver des plaisirs ordinaires de la vie, à cause de la discipline ou de l'abstinence qui leur est imposée.

2. **Le ministère de Jean requérait la puissance du Saint-Esprit.** La bénédiction qui reposait sur Jean était inhabituelle: *«Il sera rempli de l'Esprit Saint dès le sein de sa mère»*, ce qui laisse supposer qu'il était sauvé dès le sein maternel. En somme, Jean naquit avec la foi! C'est un cas unique dans toute l'histoire biblique. Cela nous rappelle que le Saint-Esprit est souverain dans ses opérations. Dès sa prime enfance, Jean grandit avec la conscience qu'il était revêtu de la puissance de l'Esprit.

Le Saint-Esprit n'est jamais entièrement sous notre contrôle. Personne ne peut exiger le don du Saint-Esprit. Jésus lui-même dut attendre trente ans avant de recevoir l'Esprit Saint. On peut le demander dans la prière, mais sachons que nous ne pourrons jamais assujettir l'Esprit.

Jean-Baptiste prouve avec éloquence que l'Esprit est souverain. Il bénéficia de sa puissance dès son enfance.

3. **Jean eut un ministère comparable à celui d'Élie.** Il marchera *«avec l'esprit et la puissance d'Élie»*. Il suscitera un réveil spirituel en Judée, et renversera les barrières entre les pères et leurs enfants. Il ramènera *«les cœurs des pères vers les enfants»*; il renversera également les barrières entre les hommes impies et les hommes pieux dans le pays: il ramènera *«les rebelles à la sagesse des justes»*. Élie réussit à ramener tout un peuple à Dieu. Jean eut une vocation semblable. Il existe des personnes à qui Dieu confie encore ce ministère aujourd'hui. Plus tard, Jean prêchera dans le désert proche de Jérusalem. Des centaines de personnes iront l'écouter, se repentiront et imploreront le pardon divin. Jean réussit à ramener à Dieu des milliers de personnes du bas peuple; elles vivaient dans la mort spirituelle et pratiquaient une religion

de pure forme; Jean les conduisit à la vraie vie et les prépara à accueillir Jésus, le Messie attendu.

4. La puissance spirituelle se mesure à la capacité de pousser les gens à la repentance. Jean était «charismatique» avant de naître (voir 1.44)! Comment se manifestait son pouvoir? Par des guérisons? Par des prophéties? Par des miracles? Pas du tout. Il ne fit rien de tout cela. Mais il fut capable d'amener des hommes et des femmes sous la conviction de péché. Il réussit à les pousser à la repentance. Même des Pharisiens viendront implorer le pardon de Dieu! Il fallait vraiment détenir un pouvoir particulier pour agir à ce point sur les Pharisiens! Oui, Jean réussit à toucher le cœur de parents endurcis, d'enfants rebelles, de soldats, de Pharisiens, de gens religieux et de gens pervers.

5. La caractéristique du réveil spirituel du temps de Jean est qu'il comblait le fossé entre les générations. Dans les temps d'apostasie ou d'indifférence spirituelle, les enfants deviennent distants de leurs pères et réciproquement. Le réveil spirituel change la donne. C'est d'ailleurs l'un des effets du réveil authentique. La prédication touche toutes les générations. Dans les périodes de déclin spirituel, les églises ne touchent que les enfants et les femmes. Une certaine forme de prédication suscite l'intérêt des intellectuels, mais ceux-ci ne font cependant rien pour Dieu. En revanche, quand Dieu agit avec puissance, toutes les tranches de la population sont touchées. C'est ce qui a caractérisé la prédication de Jean-Baptiste.

6. Jean exerça un ministère préparatoire. Il déclenchera un puissant mouvement spirituel, mais ce ne sera que le commencement de ce que Dieu opérera. Jean-Baptiste préparera un peuple pour Dieu. En effet, quelques mois à peine après les débuts du mouvement initié par Jean, Jésus lui-même apparaîtra sur scène. Son ministère ne durera que trois ans. Mais les contemporains de Jean furent préparés à sa venue. L'Esprit de Dieu opère souvent un travail préparatoire avant que Dieu ne répande d'abondantes bénédictions. Nous n'avons pas à nous préparer nous-mêmes à croire en Jésus. Dieu accomplit cette œuvre dans sa phase préparatoire au réveil spirituel. Ce travail du Saint-Esprit est suivi par quelque chose de plus grand encore. Jean fut suivi de Jésus.